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Gonzalo Gógar
(Cualquier parecido con la realidad 
puede ser pura casualidad, o no. 
Mantener este texto fuera del alcance 
y la vista de menores de 14 años y 
mayores de 30.)

BOTELLONES 
Las reuniones masivas de personas 
bebiendo en las calles están tan 
prohibidas por la ley como sacar la 
chorra y mear en las fuentes de las 
plazas. Sin embargo, este verano, 
a pesar del coronavirus, parece 
que ha habido una gran cosecha 
de Botellones en el Valle. Minutos 
antes de que los cómicos salieran a 
las tablas de una plaza al aire libre, 
este reportero novato pretendía lanzar 
unas preguntas a la alcaldesa Pilar 
Díaz. No pudo ser. La melodía del 
muy demandado móvil de la señora 
regidora lo impidió. Cuando terminó 
de atender la llamada, se disculpó: 
“Era… (pronunció el nombre de otra 
alcaldesa)… para preguntarme 
cómo andamos aquí, esta noche, 
de Botellones. La he contestado que, 
de momento, no me consta que haya 
ninguno. Ella me ha dicho que en su 
pueblo lo están haciendo en la plaza, 
y que va a llamar a la Guardia Civil.” 
Este verano, para vecinos, barandas 
y Benemérita, los Botellones han 
sido fuente de insomnio, dolores 
de cabeza y de tricornio. La maldita 
pandemia adelantó el cerrojo a los 
garitos nocturnos, y los más jóvenes 
de la tribu se niegan a irse al catre 
antes de que suene el despertador 
de los panaderos. Así que, cuando 
les largan de los baretos, cargan con 
bolsas de botellas y ocupan parques, 
merenderos y descampados; montan 
sus fiestuquis hasta que se les agota 

la munición o el sol de la aurora derrite 
los cubitos de hielo. Los prudentes, 
no suelen llevarse el coche; a sus 
casas regresan a gatas, en taxi o 
haciendo madrugar a sus viejos. En 
las fiestas de La Iglesuela, tras acabar 
de tocar las orquestas de la plaza, se 
fueron a hacer el Botellón al camino de 
Sartajada. Un vecino me ha contado 
que a las 8 de la mañana condujo 
siete kilómetros para recoger a su 
hijo y a la amiga de este, y también 
se agregó un chico a quien la larga 
y alocada noche había despistado 
de sus amigos. “Estaba la criatura 
en unas condiciones… Cervantes 
habría dicho que estaba “hecho equis”, 
así que se subió al coche. Me tuve 
que hacer otros 11 kilómetros más; 
le acerqué a Mijares”. También me 
contó lo que vio: “Mira, Gegé, por 
la calleja donde está el esqueleto 
de ladrillos de lo que iba a ser una 
residencia de ancianos, venía hacia 
el ejido y la ermita una larga ristra 
de tipos sonámbulos, tambaleantes. 
Yo les veía como a unos exhaustos 
penitentes; devotos peregrinos del 
camino de San Trago”. Los adultos 
más desmemoriados y melindrosos se 

escandalizan ante estas alborotadoras 
jaranas; ven en ello el apocalipsis, el fin 
del mundo; exageran; creen que con los 
Botellones, estos jóvenes, a quienes 
tildan de haraganes y majagranzas, 
van a acabar con el hielo del Ártico, 
el whisky de Escocia y las pensiones 
de jubilación. “No hay guapo que les 
levante para currar al día siguiente; 
al alba se echan en los camastros, 
cargados y oliendo como un tonel; y 
se levantan cuando se acuestan las 
gallinas… Ningún padre, hoy en día, 
se atreve a despertarlos para ir a por 
higos ni a ordeñar, como nos hacían 
a nosotros los nuestros”, apuntan 
indignados.
Mi tío el  fontapoeta dice que, respecto a 
lo de las juergas, nada nuevo bajo Febo; 
que ya los saraos que organizaban 
griegos y romanos, antes de Cristo, 
eran muy heavys; tenían a Dioniso 
o Baco escanciando vino en las 
bacanales y los jóvenes bebían y 
bailaban desenfrenadamente; se 
ponían ciegos de todo lo que contenían 
odres y cráteras. “Y acababan en 
pelotas, con el badajo como un 
mástil, persiguiendo por praderas 
a diosas y ninfas. Las pobres, la 

que no estaba por la coyunda con 
aquellos sátiros salidos, imploraban a 
los dioses abstemios y sensatos que 
las convirtieran en laurel”, me cuenta. 
Me suele advertir que “mientras el viejo 
bebe para olvidar, el joven olvida que 
bebe”. Por no trasnochar, se negó a 
acompañarme a un Botellón que había 
junto a un arroyo. Si hubiese venido 
habría caminado por una penumbra 
de pequeñas luces, evitando tropezar 
con las numerosas botellas de plástico 
que rodaban por el suelo. Habría visto 
a chicos y chicas armados con vasos 
y móviles. Al igual que en el torneo de 
fútbol-sala al que habíamos asistido 
por la tarde, hubiera comprobado 
que la obligada mascarilla se veía 

menos que los tangas en una orgía; 
la distancia de seguridad no era más 
que de boca a oreja. Los grupitos de 
sombras vibraban mientras sonaba 
reguetón. De los móviles o de los 
altavoces del maletero de un coche 
suele manar la música que reina en 
las madrugadas de Botellón. Según 
pasé rozando al conjunto de chavales 
que estaban bajo una higuera, de un 
altavoz salía: “Yo no quiero problemas/ 
Tengo otras nenas/ Que lo mueven 
bien y toditas están buenas/ No 
me vengas peleada/ No te quiero 
escuchar/ Sólo quiero joder, bailar, 
vacilar…” Con la voz de Omar Montes 
de fondo, me aproximé a una joven 
pareja, para preguntar. La chica, 
amable, guapa, me dijo que era de 
La Adrada, estudiante; el chico, majete, 
simpático, de Casavieja, lleva un año 
currando por su cuenta. Aseguraron 
que les gustaba estar allí, hablando 
y bebiendo con amigos hasta que 
amaneciese. Me confesaron que 
hacían Botellón porque los garitos 
cerraban muy pronto y, además, en 
ellos la copa se la cobraban a 4 o 5 
euros. Cuando me dirigía hacia otro 

grupo, la pareja se abrazó. La magia 
del amor puede convertir dos almas 
en una sola sombra. Interrogué a 
dos chicas más; a dos hermanas. 
Manifestaron algo parecido: “Si hubiera 
algún local abierto, no estaríamos 
aquí… Sabemos que es ilegal, pero es 
nuestra forma de prolongar compañía 
y bebida; aquí nos sale más barata. 
Una botella de litro de ginebra, nos 
cuesta 10 euros.” ¿Cuántos Botellones 
habrás hecho este verano?, pregunté 
a la que me pareció menor de edad. 
“Ponle entre 10 y 15…” ¿Y beber? “Una 
media de cinco cubatas cada noche.” 
En la sobremesa del día siguiente 
pregunté a mi tío el fontapoeta (quien 
ha escrito: “cuando eres joven, tu 
pecho es nido de pájaros insomnes y 
alambique de sueños”) qué le parecía 
lo de los Botellones. Contestó muy 
serio: “No están inventando nada; la 
juventud siempre ha sido rebelde. 
Aparte de saltarse la ley y hacer 
Botellones, reunirse para celebrar 
el presente a golpe de alcohol y otras 
yerbas, desearía que se unieran 
para preocuparse por su porvenir. 
España es el país de Europa con más 
repetidores en el Instituto y más NiNis 
(Ni estudian Ni trabajan). En el futuro, 
¿no se verá alguno de estos chicos 
bebiendo, solo, emborrachándose 
en un rincón de su casa, si la tiene?... 
Asistí a la Exposición sobre el cambio 
climático y la jornada “Ser LGTBI en 
el mundo rural”, organizadas por el 
Colectivo DialoGay y el Grupo de 
Mujeres de Casavieja. Legales, 
interesantes, reveladoras. Éramos unas 
50 personas en la plaza y Almazara. 
No recuerdo, Gegé, haber visto a 
nadie de entre 14 y 30 años en su 
DNI. ¿No es preocupante?”. 
Uff… presiento que va a ser duro 
este oficio de reportero bisoño en 
tiempos de crisis.
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CELTICA HISPANA

El castro de El Raso en Candeleda, 
es uno de los yacimientos vetones 
que más han ayudado a comprender 
a este pueblo celtibérico cuya historia 
ha estado muy relacionada con las 
Guerras Púnicas y, por supuesto, 
con la expansión de Roma por la 
Península Ibérica. El yacimiento 
procede del siglo V a.C. aunque el 
castro que hoy día se puede visitar 
tiene una cronología algo posterior 
ya que el asentamiento inicial fue 
arrasado por los cartagineses en el 
siglo III a.C. Tras esto, los habitantes 
de aquel poblado decidieron trasladar 
su lugar de vivienda a la zona en la que 
actualmente se encuentra el castro 
de El Raso. El lugar fue descubierto 
en 1931 y la mayor parte de lo que 
conocemos acerca de él se lo debemos 
a Fernando Fernández Gómez, quien 
ha realizado varios trabajos en el 
último tercio del siglo XX. 
La estructura defensiva del castro 
de El Raso
El castro de El Raso 
está rodeado por una 
muralla de dos kilómetros 
salpicada por varias torres 
y un gran foso. Además, en 
la zona alta del poblado se 
encontraba un bastión que 
hoy día sigue llamándose 
«el castillo» y más arriba, 
otra pequeña fortaleza 
llamada popularmente 
«el castillejo» y de la que 
apenas puede verse nada. 
Seguramente en estos 
dos lugares se alojaban 
pequeñas guarniciones 
ocupadas en vigilar la 
llegada de enemigos dado 
el amplio horizonte que 
puede observarse desde 
allí. Todo este sistema 

defensivo seguramente estuvo motivado 
por la mala experiencia sufrida a 
manos de los cartagineses en su 
asentamiento inicial. Los habitantes 
del castro de El Raso no solamente 
cambiaron la ubicación sino que 
también fortalecieron su posición con 
muralla, foso y torres. Este es uno de 
los motivos por los que Fernández 
Gómez defiende el número de 2.500 
– 3.000 habitantes frente a los 1.000 
que proponen otros autores. Según 
él, levantar ese sistema defensivo y 
mantenerlo requeriría una población 
grande que pudiera prescindir de 
un gran número de hombres para 
focalizarlos en la defensa y protección 
del castro.
Las calles 
El castro de El Raso no tiene un 
sistema urbanístico tan definido como 
otros asentamientos de la Edad del 
Hierro en la Península Ibérica pero 
sí se observa la existencia de calles 
principales que parecen estar trazadas 
con cierta intencionalidad. Una de 
ellas atraviesa el poblado de Norte 

a Sur, otra de ellas 
circula de Este a Oeste 
y una tercera rodea las 
murallas. Además de 
las calles principales, 
existen callejones 
e s t r e c h o s  q u e 
parecen destinados 
a la evacuación del 
agua que caería de los 
tejados de las casas.
Las casas
Las viviendas del 
castro tienen unas 
dimensiones de entre 
50 y 150 m2. Son de 
planta cuadrada o rectangular aunque 
solamente en la teoría; en la práctica 
sus plantas se aproximan más a rombos 
o trapecios por lo que seguramente 
las mediciones y cálculos se harían «a 
ojo» sin preocuparse demasiado en 
obtener medidas exactas. Las bases de 
las casas estaban reforzadas con lajas 
de piedra y los tejados se cubrirían con 
paja y barro. Estas casas no disponían 
de ventanas, quizá para no amenazar 

la estabilidad de los muros, por lo que 
la luz procedería de la que entrara 
por la puerta. Al excavar el suelo de 
algunas casas se han encontrado 
restos de recipientes de cerámica 
por lo que se cree que podría haber 
existido una especie de rito fundacional 
antes de su construcción.
La gran mayoría de las puertas se 
orientan al Sur o hacia poniente, 
dejando detrás la sierra y, por tanto, los 

vientos fríos que venían 
de ella. El objetivo era 
conseguir el máximo de 
horas de luz y de calor. 
Como curiosidad, se 
observa que jamás la 
puerta de una casa queda 
enfrente de la de otra de 
modo que sus habitantes 
no puedan ver el interior 
de la casa de los vecinos, 
y la puerta de la entrada 
tampoco se alinea con la 
entrada a la sala principal. 
Quizá era una forma de 
buscar intimidad.
Las casas se organizan 
en manzanas, adosadas 
unas a otras, y se cree 
que quizá representaban 
a grupos familiares o 

clanes que construían sus hogares 
unos pegados a otros. En el exterior 
había un porche y un banco corrido; 
este lugar servía como taller para 
distintas artesanías y también para 
llevar a cabo la vida familiar y vecinal. 
En este porche quizá los vetones 
aprovechaban para echar una partida 
a las primitivas «damas» que se 
han hallado en el yacimiento, unas 
fichas redondas acompañadas por 
tableros reticulados. Una vez dentro 
de la casa, se abría un vestíbulo que 
daba paso a una sala principal, la 
cocina, en cuyo centro se encontraba 
el hogar, el fuego de la casa. A su 
alrededor se cocinaba, se trabajaba, 
se charlaba, se dormía y seguramente 
también se celebraban pequeños ritos 
religiosos domésticos. Existían otras 
habitaciones que parecían hacer las 
veces de despensa y almacén ya que 
se han encontrado varios restos de 
tinajas y otros recipientes.
Además de las casas familiares, 
existen otros edificios en el castro 
de El Raso que se han interpretado 
como talleres ya que son alargados, 
sin compartimentar y en su interior 
se han encontrado varios objetos 
referentes a actividades como la 
ganadería, la agricultura, el trabajo 

EL CASTRO DE EL RASO (CANDELEDA)
 ARQUEOLOGÍA
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del hierro, de la madera, del cuero, 
del tejido…
Otro edificio exento se ha identificado 
con una especie de casa comunitaria 
o lugar de reunión y por último, la 
presencia de estructuras circulares y 
sin puerta se han interpretado como 
despensas ya que suelen estar cerca 
de pequeñas casas exentas que quizá 
no tenían sitio para guardar alimentos.
La sociedad del castro de El Raso
Según los hallazgos en el yacimiento, 
no se puede hablar de una sociedad 
fuertemente jerarquizada sino más 
bien igualitaria. Evidentemente, no 
hay que tomarse esto al pie de la letra: 
los habría más ricos y más pobres 
pero no parece que la diferencia 
entre unos y otros fuera demasiado 
grande. Se cree que las diferencias, 
más que sociales, se basaban en 
la edad. Por un lado existirían los 
jóvenes guerreros jefes del ejército 
y por el otro, los sabios ancianos 
encargados de guiar y aconsejar.
Ya hemos visto que las casas parecían 
apiñarse en núcleos familiares y esto 
se observa también en la necrópolis 
del asentamiento que fue incendiado 

por los cartagineses ya que, 
al igual que las casas, las 
tumbas también se agrupan. 
Esto nos hace pensar en 
la importancia del núcleo 
familiar y en la existencia de 
clanes o grupos unidos por 
una ascendencia común. 
No se ha encontrado la 
necrópolis que pertenece 
al castro de El Raso que 
vemos hoy día lo que puede 
deberse a dos cosas: a un 
cambio de localización que 
aún no ha sido encontrado o 
a un cambio en el tratamiento 
de los muertos. Estaríamos 
hablando de la exposición 
de cadáveres ante los aún 
numerosos buitres de la 
zona aunque aceptar 
esta última teoría forma parte de 
otra discusión.
Otra cosa que se puede decir de los 
vetones que habitaban el castro de El 
Raso es que estaban abiertos a las 
influencias externas ya que se han 
encontrado objetos procedentes del 
Mediterráneo oriental que llegarían 

hasta ellos a través del comercio y 
también otros originarios de los pueblos 
del sur peninsular. A esto tenemos 
que unir la evidencia de la influencia 
romana en los momentos previos 
al abandono del castro ya que se 
han encontrado monedas romanas 
e inscripciones en caracteres latinos 
como las que aparecen en las aras 

del cercano santuario al dios Vaélico.
El final del castro de El Raso
En el año 61 a.C., Julio César es 
nombrado gobernador de la Hispania 
Ulterior y una de sus primeras medidas 
es obligar a los vetones a abandonar 
sus asentamientos altos y protegidos 
por otros situados en las llanuras. 
Los habitantes del castro de El 

Raso se verían obligados 
a cumplir con esta medida 
y abandonarían su lugar de 
vivienda para trasladarse 
a un lugar que aún nos es 
desconocido. Sin embargo, 
parecían tener esperanzas 
en regresar ya que se han 
encontrado pequeños objetos 
de valor escondidos bajo los 
suelos de las casas, como si 
no quisieran llevarlos consigo 
por si eran confiscados por 
los romanos. 
Destaca entre todos el 
Tesorillo de El Raso, un 
conjunto de monedas y joyas 
de plata halladas bajo el suelo 
de la casa llamada A2.
VISITAS GUIADAS
En las visitas guiadas se 

conoce tanto del Castro Vetón como 
de las circunstancias históricas que 
determinaron su origen y su definitivo 
abandono. 
Para inscribirse en las visitas, debe 
comunicarse al teléfono 667 728 079.
El precio de la visita guiada a las 
Casas Musealizadas es de 3€.

 ARQUEOLOGÍA



 6   EL PERIÓDICO DEL TIÉTAR     Número 136 - Octubre de 2021

TAXITAXI
CASAVIEJA

Valle del Tiétar

S E RV I C I O 2 4 H O R A S

622 04 25 77
Tel: 91  866   57 40

        Mov: 690 81 18 02

Ferreteria JMC

José Pacios Aránega

MENAJE - PINTURA - HERRAMIENTAS

ELECTRICIDAD - FONTANERIA 

JARDINERIA - ALBAÑILERIA

COPIA DE LLAVES - MANDOS

ROPA DE TRABAJO

Avda.Castilla y León,52 L.1             Piedralaves  (Ávila)            

AAQQUUÍÍ  PPUUEEDDEE
IIRR  TTUU

PPUUBBLLIICCIIDDAADD
¡¡LLLLAAMMAANNOOSS¡¡

AQUÍ PUEDE
IR TU

PUBLICIDAD
¡LLAMANOS¡

91 866 51 14

Por Miguel Salgado Chinarro.

Hoy día saber la hora exacta es 
fácil, podemos tener hasta un control 
astronómico en segundos, décimas y 
centésimas; tener un reloj de cuarzo, 
de maquinaria o un móvil, está al 
alcance de cualquiera, entrar en 
cualquier lugar y ver silenciosos 
relojes de pared es habitual, no le 
damos ninguna importancia, pero 
no siempre fue así. No hace tantos 
años disponer de un reloj de bolsillo 
era costoso, y uno de pulsera, un 
lujo; los vecinos, sobre todo en zonas 
rurales, se guiaban por el “reloj de 
la plaza”, y si estaban en el campo, 
por el sonido de sus campanadas.
En los pequeños municipios la 
adquisición de un reloj, para que los 
vecinos dejaran de guiarse por el sol, 
suponía un desembolso más que 
razonable y, también, era necesaria una 
ubicación acorde para su instalación. 
En la Villa de El Arenal estamos de 
celebración, en este año 2020 el 
reloj de la plaza del Ayuntamiento 
cumple cien años desde su compra 
y puesta en funcionamiento. En la 
campana viene grabada la fecha de 
1890, que sería el año de fabricación 
en la factoría de relojes y campanas 
Moisés Díez de Palencia.
Acta sesión ordinaria de 27 de junio 
de 1920. 
Concurrieron: Don Miguel Troitiño 
Vinuesa (Alcalde), Don Julián Palomo 
Chinarro (Teniente de Alcalde), Don 
Santiago Muñoz Pulido, Don Eduardo 
Jiménez Vinuesa, Don Felipe Cortázar 
Vinuesa, Don Segundo Casado Trampal 
y Don Desiderio Cortázar Trampal. 
“Seguidamente el Presidente dio 
cuenta de que había escrito a la 
Casa Moisés Diez de Palencia con 
el fin de la adquisición del Reloj de 
Villa cumpliendo el acuerdo de este 

Ayuntamiento, y resulta que dicha Casa 
ofrece un reloj puesto en Talavera de 
la Reina o Estación y que designen 
por su cuenta, dando un oficial para 
que lo monte y traído por cuenta de 
este Ayuntamiento, la manutención y 
hospedaje de dicho oficial y las obras 
necesarias de albañilería, carpintería 
y herrería que sean necesarias para la 
colocación del reloj, siendo el coste del 
mismo dos mil trescientas veinticinco 
pesetas, siendo el pago al contado, 
o sea, tan pronto como el reloj esté 
colocado y en marcha.
La Corporación, por unanimidad, 
acordó se empiecen las obras de 
carpintería, albañilería y herrería que 
sean necesarias y una vez hechas se 
escriba por el Alcalde a la expresada 
casa para que haga el envío del reloj 
adjuntando garantía por algún tiempo.” 
Durante los meses siguientes no se 
vuelve a hacer ninguna mención en 
los plenos municipales acerca del 
Reloj de Villa. El siete de noviembre de 
1920, en Pleno Ordinario compuesto 
por la misma corporación, en el tercer 
punto dice:
“Seguidamente se acordó en el capítulo 
de imprevistos se abone al encargado 
de regir el Reloj de Villa la cantidad de 

6,67 pesetas mensuales hasta que se 
formalicen los nuevos presupuestos 
y se consigne la cantidad anual y se 
encargue de regirle al vecino Ramón 
Cano Gómez”.
No hay ninguna cita en la que se 
especifique cual fue el día en el que 
el reloj empezó su importante labor, 
el día de su inauguración, pero algún 
veterano del lugar, comentaba, que 
oyó decir a sus antepasados que las 
primeras campanadas del reloj de la 
plaza se escucharon en septiembre 
u octubre de 1920.
Durante casi tres décadas el Reloj de 
Villa de la plaza desempeñó una labor 
exquisita, tener a todos los vecinos 
al corriente de la hora. De la primera 
instalación de la pesada maquinaria 
no hay documentos, que se sepa, pero 
es de suponer que sería la misma, 
o semejante, a la de la actualidad: 
unas robustas vigas de madera que 
soportan el laberíntico conjunto de 
ruedas, piñones, trinquetes, volante, 
paleta, ejes, tornillos, muelles… todos 
fabricados en acero templado y bronce.
En agosto de 1947, en un pleno 
extraordinario presidido por el 
entonces Alcalde Don Néstor Casado 
Cano, se aprobó la reconstrucción 
de la nueva Casa Consistorial, el 
Ayuntamiento tal y como es, el edificio, 
en la actualidad: “Seguidamente se 
acordó por unanimidad autorizar al 
contratista de las obras D. Privado 
Amorín Delgado (digo, Don Donatilo 
Moreno Gómez) para que se puedan 
efectuar los trabajos del referido 
Ayuntamiento. No se puede acordar 
el precio de la obra hasta que el Señor 
Ingeniero expida el certificado de 
obra, presupuesto extraordinario que 
se estudiará para esto y otros fines”. 
En septiembre de 1948 finalizaron 
las obras del nuevo Ayuntamiento. 
Al reloj, que durante tantos años 

había sido el símbolo del 
Ayuntamiento, se le ubicó 
en lo más alto de la torre 
en lugar privilegiado; la 
misma maquinaria, salvo 
las piezas que se fueran 
cambiando por el uso, 
y unos contrapesos 
camuflados a ambos 
lados de la torre que 
llegaban hasta la base 
del edificio, lo que daba al 
reloj una larga durabilidad 
en el movimiento una vez se daba 
cuerda. Quizá el único cambio visible 
fueran las esferas horarias, al este 
y al oeste, las originales estaban 
grabadas en números romanos y 
estas en números árabes. Durante 
varios lustros el reloj fue sufriendo 
un deterioro notable, la falta de 
mantenimiento, limpieza y pequeñas 
e imprescindibles reparaciones, 
dio al traste con un funcionamiento 
regular de su compleja maquinaria; 
en los últimos años el Reloj de Villa 
de El Arenal solo tenía el encanto de 
presidir la torre del Ayuntamiento, no 
marchaba. Nuestros antepasados de 
principios del siglo XIX, después de 
un esfuerzo económico, entendieron 
que el mecanismo de este tipo de 
cronógrafos necesita de una atención 
permanente, por eso asignaron un 
encargado de “regirle”. En el año 
2016 el equipo de gobierno de la 
Corporación Municipal, presidida por 
el Alcalde D. Guillermo Pulido Vinuesa, 
afrontó el asunto de reactivar el reloj 
de torre del Ayuntamiento, el Reloj de 
Villa; el encargo se le hizo al técnico 
relojero de Talavera de la Reina, Don 
Javier López Martínez. Debido a las 
averías y deslustres que presentaba, 
todo el mecanismo fue desmontado 
y trasladado al taller de relojería. En 
la Nochevieja de 2016, el “nuevo” 

flamante reloj dio las campanadas. El 
desembolso para el erario municipal 
fue de 2.420 euros. Las modificaciones 
notables que se aprecian con respecto 
al reinstalado en 1948, son dos: 
originalmente la maquinaria estaba 
en un altillo casi alineado con las 
dos esferas, ahora está asentada en 
el piso del habitáculo, más visible y 
más fácil para el mantenimiento y la 
observación; también han quedado 
visibles los contrapesos dentro de 
la torre y para subsanar el recorrido 
primitivo se ha dotado a los cables de 
una serie de poleas, unos polipastos 
que compensan el largo trayecto de 
las pesas. A primeros de diciembre 
de 2019, como consecuencia de un 
temporal huracanado, la esfera con 
vistas a la plaza quedó hecha añicos. 
El encargo de la nueva esfera (323 
euros) fue fabricada en metacrilato y 
grabada, quizá fruto de la casualidad, 
en números romanos como la original; 
ahora, pues, la esfera que da a la plaza 
es romana y la que da al oeste es 
árabe. Ver el reloj en funcionamiento, 
todo su complejo mecanismo, sobre 
todo cuando salta el trinquete para 
dar las horas, es muy interesante, 
muy llamativo. 
En el horario que el Ayuntamiento 
está abierto, previa consulta, se 
puede visitar.

EL RELOJ DE LA PLAZA DEL ARENAL

Foto cedida por D. Javier López

 HISTORIA
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Belén Rubio 

Psique fue una mujer mortal, tan 
bella, que parecía divina, y eso en el 
mundo griego ya sabemos que es un 
problemón. Tan guapísima y arrebatadora 
era que, a la misma Afrodita, le entró 
un mal regomello que ni comer podía. 
Sus templos, los templos de la gran 
diosa, estaban pasando por un mal 
momento, las parroquianas parecían 
estar más interesadas en adorar a Psique, 
una mujer de verdad. Así las cosas, a 
Afrodita no le quedó otra que pedir a su 
hijo Eros, dios de la atracción sexual 
y del amor erótico, que le echara una 
manita.

PSIQUE I -Eros, hijo, tú hazte el tonto pero me 
aciertas una flechita de las tuyas 
en las carnes de la maldita Psique, 
cuando tenga delante al hombre más 
feo que haya en toda Anatolia. 
-Pero mama… 
-Ni mama, ni mamo.
Ante tanta contundencia en su 
respuesta a Eros no le quedó más 
remedio que obedecer. Lástima que 
ese día anduviera un poco despistado 
y, cuando fue a disparar su arco, se 
arañó con la flecha por accidente y la 
lio parda. Ahora el enamorado era él. 
Mientras tanto, los padres de Psique, 
andaban soliviantados al ver que su 
pequeña no tenía prisa por casarse 
e, instados por Eros, consultaron al 
oráculo con quien ya había pactado 
este un veredicto. Según el oráculo, 

Psique no se casaría con ningún 
mortal, ella estaba destinada a ser 
la compañera de una criatura divina: 
Él mismo.
Cuando Psique se durmió, Eros 
aprovechó y se la llevó volando a su 
palacio, porque este dios lucía unas alas 
maravillosas, con una envergadura que 
para sí quisieran todos. Allí la escondió 
para que su madre no se enterara y, 
si quería que así siguiera siendo, no 
podía revelarle a la joven su propia 
identidad divina. Sólo le pidió que 
confiase en él, sin preguntas y sin 
candiles encendidos. Ya ves tú, como 
si eso fuera tan fácil. Un día cambias 
de postura, alargas un poco más el 
brazo, subes la pierna más que de 
costumbre… y palpas unas alas en la 
espalda del compañero que te dejan 

tiesa del susto. Pero ella ya 
se había hecho al destino 
marcado por el oráculo y 
nada podría desbaratarlo. 
O eso creía. 
Un día Psique le dijo a su 
amante desconocido que 
echaba de menos charlar un 
rato con sus hermanas y que 
si no quedaba con ellas se 
volvería loca. Eros accedió, 
vendó los ojos de la muchacha 
y la depositó en la tierra, 
donde la recogería después 
del encuentro. Psique las 
explicó que mantenía 
relaciones con un varón 
al que nunca había visto el 
rostro y que las echaba de 
menos, pero que por lo demás 
todo iba bien. Sus hermanas 
recelaron un poco, eso de 
no poder ver el rostro de tu 
amante es rarito lo mires por 
donde lo mires y la animaron 
a encender una luz entre la 
noche. Tanto secretito olía 
mal y, al fin y al cabo, en 
Grecia, una no se puede 

 DIOS, QUÉ DIOSES!!!

fiar ni de su sombra. 
Esa noche después de amarse, 
Psique encendió una lámpara, con 
tal mala suerte que una gota de 
aceite cayó sobre el cuerpazo de 
Eros despertándolo. 
-¡Anda, pero si eres Eros!
-Psique te dije que sin luz. 
-Hombre, Eros, la broma ya estaba 
durando mucho, ¿no te parece?
-Pues ya verás mi madre.
Y abandonó la habitación haciéndose 
el ofendido. ¡Jódelo! Él, que había 

empezado el insano juego de las 
mentiras o las verdades a medias, 
mira tú por donde nos sale ahora. Te 
digo yo que no hay un dios bueno. 

Naturalmente la cosa no quedó ahí 
pero no me queda espacio y habréis 
de esperar hasta el próximo mes. 
Mientras tanto, amaos con la luz 
encendida.

belenrubiorey@gmail.com 
Facebook: Clara Luna Ilustraciones
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HORARIO: Lunes a Viernes 10:00h. a 14:00h. y 16:00h a 20:00h.
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15 MINUTOS
Nicolás Eymerich 
Mirad vosotros que yo, Nicolás Eymerich, Inquisidor Mayor de Aragón; 

de Rango Múltiple en tanto que así reconocido por su Excelencia el 

Sumo Pontífice de Roma; vengo de nuevo a poner de manifiesto algunas 

cuestiones cuya mera mención torna en más que necesaria de nuevo la 

reflexión fría, de este que otra vez hoy os saluda y habla.

Sumidos en un instante de los llamados a ser épicos, cuando desde el 

fondo del averno la mismísima Hera brama su desazón, y de las heridas 

infligidas brota la Fuerza de Vulcano; el Hombre de hoy, llamado a ser 

el portador de la enésima lanza con la que librar de nuevo la batalla, 

capítulo enésimo de la tenida por Guerra Colosal que por enfrentar a 

las esencias de Dioses y Hombres en pro de responder a la cuestión 

definitiva, está destinada a reforzar de nuevo el pacto del que emana 

la definición de infinito; nos sorprende portando un smartphone como 

arma, poniendo en peligro su vida al preferir hacerse una foto, como 

recuerdo.

Me despierto a lo largo de estos últimos días con la desazón que 

necesariamente ha de proceder de tener siquiera una pizca de empatía 

hacia quienes lo han perdido todo, y mi desasosiego no hace sino 

incrementarse cuando escucho que “las autoridades dan un máximo de 

quince minutos a los afectados para retirar los enseres que consideren 

oportuno.”

En un primer momento, el lapso concedido me parece exasperante. 

¿Cómo demonios nadie en su sano juicio puede pensar que un cuarto de 

hora es tiempo suficiente siquiera para planear una maniobra de tamaño 

alcance?

Sin embargo, a medida que la jornada avanza, y mis capacidades 

logran por fin vibrar en la misma longitud de onda en la que lo hace mi 

cerebro (momento en el que comienzo a ser y actuar como persona), 

un pensamiento hace presa en mí, llenando de desazón el resto del 

día: Tanto a mí, como a la mayoría de los integrantes de mi generación, 

quince minutos son más que suficientes para poner a salvo la mayoría 

de las cosas tenidas por dignas de ser salvadas.

Integrante de una generación llamada a ser innovadora, la ausencia 

de esa necesidad de transcender, tan habitual entre los que nos 

precedieron, alcanza su máximo exponente en la relación que, como 

individuos, tenemos con el concepto de tiempo. Así, al contrario de lo 

que es lógico, incluso imprescindible para los llamados a antecedernos, 

nosotros nos relacionamos con el tiempo en forma de instante, haciendo 

del presente la única expresión lógica y, sobre todo, tornando en 

irreconciliable cualquier vínculo con el pasado.

Somos El Hombre del Futuro.

Si necesitan un refrendo de lo que digo, revisen los documentos gráficos 

y sonoros que a tal respecto se hayan generado, y comprueben la edad 

de los que a tal respecto muestran su desolación por lo perdido.

Somos la generación de lo efímero. Puestos a elegir, el valor del presente 

reside en su capacidad para proyectarnos hacia el futuro.

Recordad, ahora más que nunca, las hogueras vuelven a estar 

encendidas. Su juicio se acerca. Y será inexorable.

FUEGOS, VACAS Y PRESOS
Robin
Dicen en las tierras protestantes y avanzadas de Europa, 
vamos, todo lo que queda por encima de los pirineos, que 
los españoles somos los mejores a la hora de improvisar. 
No me extraña. Vivimos a salto de mata, con la sombra de 
que cualquiera, gobierno, entidades o particulares, nos va a 
engañar en todo momento. Y si no nos engaña está en ello.
Lo que pasa es que con la misma velocidad con la que 
improvisamos tendemos a dar también respuestas o soluciones 
a todo. En el fuego de la paramera se ha podido ver una vez 
más que improvisamos rápido, pero reflexionamos lento. 
Bueno, eso en el mejor de los casos.
En estado de shock por las imágenes y la extensión del incendio, 
la gente (mucha), en redes sociales, en la barra del bar o 
terracita al uso, que todo viene a ser lo mismo, comentaba 
las soluciones a este tipo de desastres, que pasaban por 
“meter animales para que desbrocen” y “presos para que 
limpien el monte en invierno”. Es curioso, otra cosa no, pero 
vacas en la zona había en cantidubi. Y mucha, muchísima, 
era lo que los ganaderos llaman “pastos”, los necesarios 
para que los animales (domésticos) se alimenten. Que es 
que parece que el resto de animales, los de caza, en vez de 
comer pasto comen piedras de río.
Lo de que los presos limpien el bosque en invierno les confieso 
que me apasiona. La cárcel suena lejana, como la idea de 
que allí solo están “los malos”, esos de las pelis, los ladrones 
y criminales. Hasta que alguien descubra que se puede 
ir a la cárcel por un accidente cazando o por conducción 
temeraria. O simplemente por una metedura de pata. Ahí 
ya pensaríamos otra cosa, más aún si la perra nos tocara a 
nosotros o a nuestro hijo de 18 años recién cumplidos. Cuidado, 
un mal día lo puede tener cualquiera. Y, recuerden, el pobre 
siempre tiene más posibilidades de ir a la cárcel, y por lo 
tanto de limpiar ese monte ficticio. Eso sí, de refilón se decía 
que se podría haber evitado el incendio si las autoridades 
competentes hubieran estado coordinadas, esa coordinación 
que se supone existe y que nos cuesta cientos de miles de 
euros al año y que siempre deja dudas en estos sucesos. 
Hombre, también ayudaría un parque de bomberos que no 
esté donde el aire da la vuelta.
Descubrir que la España vaciada es doblemente vaciada en 
Castilla y León hace que, como buenos españoles, recurramos 
a soluciones improvisadas, carentes de reflexión. Puede 
resultar intimidante darse cuenta de que estamos solos ante 
el peligro, pero no es otra cosa que no reconocer que los que 
están para gestionar nuestros cuartos, con su sillón y nuestros 
dineros, son solo el espejo que nos refleja a nosotros mismos.
Nos veremos en los bosques.

JÓVENES EMPRENDEDORES EN CASAVIEJA (II)
Juanjo Vijuesca
Vuelvo a lo prometido en anterior publicación sobre este mismo tema. 

Continúo haciéndolo porque bien merecido lo tienen los jóvenes 

emprendedores. Me parece de justicia incidir y poner en valor el mérito 

de quienes se enfrentan al riesgo sin miedo a lo incierto. Son ellas y 

ellos quienes dando el salto hacia sus propias ilusiones nos enseñan 

que conviene reinventarse para que este mundo no se pare por falta 

de valentía.

Son los audaces que arriman el hombro para levantar los cierres y 

apuestan por aquello que les provoca excitación. –“Hay que estar un 

poco locas para dar este paso” –me dice una de estas emprendedoras. 

Tiene razón, pero la locura es un lujo tan solo al alcance de los cuerdos 

–le respondo. Y en esas estamos. 

Comenzaré por “Acuarela” Es difícil sustraerse al concepto estricto de 

catalogarla como papelería al uso. La cosa va mucho más lejos, tanto 

que Ana dirige su negocio dejando fluir todo aquello que represente 

complicidad con el cliente. Ella se adapta y amplia horizontes porque 

sabe que un buen negocio crece cuando el propietario se entrega a las 

tendencias del momento, y eso no solo vende, sino que es de agradecer. 

Pues así es “Acuarela”, siempre viva, versátil, capaz de ser moderna y 

a la vez tradicional. 

“La Casa de Pilar” negocio que de la mano de Cristina ha creado un 

mundo paralelo dentro de lo no olvidado. Me refiero a los placeres de 

lo ancestral. Aquí todos los productos que comercializa obedecen al 

arraigo, o sea, creatividad artesanal que es esa especie de eslabón 

perdido y que gracias a quienes se sienten aliados con un planeta más 

saludable y equilibrado se encargan de elaborar productos abulenses en 

clave de gastronomía, artesanía, música, el arte, los regalos y recuerdos, 

entre otros muchos deleites. Aquí no van a encontrar la clásica tienda 

turística en donde el Merchandising se adueña del oropel y la bagatela. 

En este caso, Cristina ha creado un Gifts Store en donde el tiempo está 

envasado para despertar los sabores y los sentidos terrenales olvidados. 

En “Essencia y Color”, Patricia nos complementa lo que cualquier ser 

humano necesita en días apagados, que no es otra que recuperar el 

brillo que la vida nos exige cuando lo de pintar a brocha gorda nos pide 

marcha. Ahí es cuando la sonrisa de Patricia nos descubre la gama de 

colores mezclados entre droguería, perfumería y un sinfín de artículos 

destinados a hacer de nosotros que la vida no sea un retablo gastado 

por el tiempo, sino que tenga el remedio para cambiar la tonalidad de 

cuanto nos rodea. Igual que en Master Chef recomiendan poner sabor a 

la vida, aquí lo es el color y la simpatía. 

Por hoy voy a finalizar con Natalia y Jairo. Su lavandería nos brinda lo 

que no se ve, pero se huele cuando lo blanco es limpio y perfumado. 

Quizás pocos lo sepan, pero que unos emprendedores como ellos 

se lancen a una aventura como esta fiando su empeño al lavado de 

sábanas, edredones, mantelerías y demás ropajes, no solo agranda su 

aventura, sino que nos regalan a los demás la confianza y la fuerza para 

demostrar que hay juventud dispuesta a abrirse camino desde el orgullo 

y el trabajo bien hecho. Merecen nuestro apoyo y nuestra admiración.
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José María González Muñoz

La historia de los guerrilleros, 
antifranquistas o bandoleros a 
discreción de sus protagonistas, 
en los años cuarenta en el Tiétar, 
es una historia que aún requiere 
de un cierto análisis integrado. La 
crónica por sí misma no es suficiente 
para una historia en cierta medida 
¨poliédrica¨ y mucho más compleja 
de lo que pueda parecer. Intentemos 
reconstruir, con sus enigmas y dudas, 
uno de esos episodios.
El doce de octubre de 1946 una partida 
de guerrilleros se aprestaba a pasar 
por el puerto de Navahondilla, con 
certera intención de retornar al valle 
del Tiétar. El líder político era Adolfo 
Lucas Reguilón García (1911-1994) 
conocido como “Severo Eubel de 
la Paz”. Severo había llegado en 
1943 al Tiétar para esconderse y 
posteriormente comenzó a montar 
una guerrilla con una red de enlaces 
en varios pueblos. Tras la llegada de 
los delegados del partido comunista 
en febrero de 1945 a la comarca, 
por diferentes divergencias, decidió 
abandonar el Tiétar en 1946. Ahora por 
imposición de parte de su cuadrilla, 
volvía a sus orígenes con muchas 
suspicacias. Dos guerrilleros indicaron 
al resto que iban a intentar buscar algún 
enlace en la zona antes de continuar 
su camino. Los guerrilleros, que se 
alejaron, fueron Germán Paredes 
Aceituno “comandante Arribas”, jefe 
de esa agrupación, y Ángel López 
Jiménez “Cervantes o Cholón”. El 

primero era oriundo de Campillo de la 
Jara (Toledo) y el segundo natural de 
Piedralaves (Ávila). Los dos procedían 
de familias integradas en la guerrilla y, 
seguramente en aquel momento, tenían 
mucho que hablar y conversar; quizá 
de manera confidencial. Inicialmente 
fueron las dos personas que provocaron 
la vuelta de esta partida a Gredos. 
Según las memorias de Severo, ambos 
estaban bajo las directrices del partido 
comunista, con instrucciones directas 
de “eliminarle” si era necesario. Una 
terrible sospecha que pudo interferir 
en algunos de los sucesos que aún 
estaban por ocurrir. Lo que ambos 
no sabían, ese doce de octubre de 
1946, es que ninguno sobreviviría 
a aquel fatídico otoño. Veremos si el 
destino les jugó una mala pasada 
o una situación forzada les atrapó; 
todo ello sin obviar que quizá ambas 
variables decidieron su suerte final. 
En cualquier caso, alguien les vio o 
alguien con quien hablaron, les delató 
poco después a la Guardia Civil. Su 
suerte a corto plazo iba a depender 
de sus fortalezas para campear el 
temporal que no sabían se les venía 
encima.
Germán Paredes y Ángel López 
retornaron, bien entrada la tarde, 
junto al grupo de guerrilleros y todos 
decidieron avanzar hacía el monte de 
Casillas, sin grandes precauciones y 
con la bandera republicana desplegada. 
Seguramente al día siguiente se 
encontraron con un pastor que habitaba 
en una casilla. Le compraron dos 
ovejas y, junto a la familia que allí vivía, 
comenzarían a cenar. La luna llena 
iluminaba al grupo de guerrilleros 
que, ajenos, a la nueva realidad de 
la comarca estaban concentrados en 

sus pensamientos. Hacía menos de un 
mes que la cúpula de la organización 
guerrillera de Gredos, asignada por 
el partido comunista, había sido 
desarticulada: unos capturados 
y otros se habían suicidado. Los 
guerrilleros de Gredos, aún sin la 
dirección anterior, continuaban 
con algunas de sus acciones, pero 
con un perfil muy bajo y con escaso 
apoyo de los enlaces. Una dramática 
situación que aquellos retornados al 
Tiétar quizá no conocían; se habían 
metido en una potencial ratonera y su 
exceso de confianza podría costarles 
muy caro. Ya corrían malos vientos 
para la guerrilla en Gredos y esta 
cena, en concreto, no iba a ser nada 
tranquila. Ese doce de octubre de 
1936 el puesto de la Guardia Civil 
debió conmemorar a su patrona, La 
Virgen del Pilar. Esa misma noche, 
sobre las diez, un testigo les informó 
que había visto a una partida de unos 

siete (7) guerrilleros en los montes 
de Navahondilla, Casillas, El Barraco 
y El Tiemblo; sin poder precisar más 
su ubicación. Una noticia, de cierta 
sorpresa en aquel momento, cuando 
los guardias civiles solicitaron ayuda de 
los cuarteles vecinos para establecer 
la batida. Lo que no se imaginaban 
es con quien se iban a encontrar, ni 
tampoco si el avistamiento era real. 
El retén de guardias  recibió más 
información, en este caso que los 
guerrilleros estaban en el bosque de 
Navahondilla. Allí se personaron, pero 
no lograron ver nada sospechoso de 
inicio. No sería hasta la noche del 13 
de octubre cuando los guerrilleros, 
avisados que llegaba la Guardia 
Civil, debieron interrumpir su cena 
e intentaron escabullirse desde el 
castañar de Casillas hasta el portacho 
del Pozo de la Nieve (El Tiemblo). 
En ese trayecto se toparon con otro 
contingente de guardias civiles, lo 

que dio inicio a un combate con 
intercambio de disparos. El informe 
oficial de la Guardia Civil consignó 
que “habían causado heridas graves” 
a los guerrilleros, pero esa noche les 
perdieron posteriormente la pista. 
Según las memorias de Severo todos los 
guerrilleros respondieron parapetados 
en unas rocas con sus armas a la 
Guardia Civil. En la retirada Severo 
recuerda que el “comandante Arribas” 
se paró e indicó “me parece que me 
han dado… mas al reconocer al tacto 
la herida… se trataba de un enorme 
boquete… se acordó unánimemente 
que la única, aunque muy remota 
posibilidad de salvación para él, residía 
en que los guardias le recogieran y 
fuera curado… Y empezó a darnos su 
pistola y papeles… Pero al entregarme 
uno de ellos… me conminó a que allí 
mismo se lo diese a Cervantes…” 
Esa misma noche un guerrillero 
desertó unilateralmente, sin avisar, 

EPISODIOS DE LA GUERRILLA EN EL VALLE DEL TIÉTAR 
(OCTUBRE 1946, I): CASILLAS-EL TIEMBLO.

 HISTORIA
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y el resto se escabulló como pudo 
con el objetivo de esconderse por 
un tiempo; solo quedó atrás Germán 
Paredes, esperando que le rescatase 
la Benemérita. Pero eso no fue lo que 
ocurrió, ya que esa noche se quedó 
solo en el monte. Tras el enfrentamiento 
la Guardia Civil no encontró a ningún 
guerrillero en la zona… La Guardia 
Civil de El Tiemblo, convencida de 
su actuación, decidió volver con 
refuerzos de Casillas y Cebreros 
los días 14 y 15 de octubre de 1946.  
Fue entonces cuando encontraron 
un cadáver, el de Germán Paredes, 
que había muerto desangrado. El 
informe ratificaba que al lado del difunto 
hallaron también un rifle. Este es un 
dato que, inicialmente, aporta dudas 
a la versión de Severo. Si dejaron 
con vida a Germán Paredes para 
que fuera localizado por la Guardia 
Civil ¿Para qué necesitaba un arma? 
El informe oficial recoge, además, 
una descripción de la indumentaria 
de Germán Paredes, que es válida 
para entender la indumentaria de los 
guerrilleros en el Tiétar: “chaqueta 
de color café con rayas blancas, 
camisa color crema, pantalón de 

pana marrón, calzoncillos cortos 
blancos, calcetines grises y ligas 
negras y botas fuertes de cuero con 
piso de goma y abrochadas a un lado 
con hebilla de metal”. La autopsia de 
Germán Paredes certificó que “en la 

región glútea derecha parte inferior 
presenta un orificio de entrada de 
medio centímetro aproximadamente 
de diámetro por bala con salida por el 
tercio medio cara antero interna del 
muslo derecho, presentando dicho 

orificio de salida grandes destrozos 
musculares y de piel… La bala 
siguiendo una trayectoria de arriba 
abajo y de atrás hacia adelante, había 
atravesado los paquetes musculares 
posterior e internos de dicha región, 

rompiendo en su trayectoria los vasos 
femorales a nivel del tercio medio 
del fémur”.  
La trayectoria de la bala alcanzó a 
German Paredes de espaldas a la 
persona que disparó, lo que contradice 
que fuese herido al enfrentarse a 
la Guardia Civil como indican las 
memorias de Severo. Por ello, una 
posible explicación es que fuese 
herido al huir de la Benemérita o 
que recibiese un disparo de algún 
guerrillero por la espalda. 
La partida de Severo se debió esconder 
tras este incidente, esperando la 
ocasión adecuada para decidir 
sobre su futuro inmediato. El azar, 
el destino u otra causa había sido 
muy propicio para Severo, pues uno 
de sus guerrilleros, sospechoso de 
no ser leal, había fallecido. Ahora 
restaba saber que iba a pasar con 
el segundo, Ángel López. 
En este caso, su hermano era jefe 
de una guerrilla en Gredos y seguro 
dispondría de amigos en Piedralaves; 
pero estas fortalezas quizá no fueran 
suficientes para la supervivencia. Pero 
ese es otro episodio de la guerrilla 
en el Tiétar…

 HISTORIA
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En primer lugar, ¿cómo nació 
“DialoGay” y qué objetivos os mueven? 
DialoGay surge de un grupo de amigos 
inquietos ante la emocionalidad de 
las personas LGTBI y la necesidad de 
una reflexión sobre nuestra manera 
de sentir, vivir y relacionarnos en un 
mundo que no suele ponerlo fácil a 
las diversidades. Nuestra idea inicial 
parte de la necesidad de acogida y 
creación de vínculos de apoyo entre las 
personas LGTBI, así como personas 
cercanas y amigas. Inicialmente sólo 
nos planteamos tertulias y reflexiones, 
pero vemos y sopesamos la necesidad 
de ir más allá ante las demandas que 
el grupo y cada una de las personas 
va generando. 
¿Quiénes suelen asistir a vuestras 
reuniones? ¿Están abiertas a todo 
tipo de público?  
Evidentemente somos un grupo 
DIVERSO, no concebimos otra manera 
de actuar y vivir. Por ello, nuestras 
actividades están abiertas a cualquier 
persona respetuosa con los valores de 
diversidad, convivencia y libertad. De 
hecho, en nuestro grupo más habitual 
hay personas de muy diferentes 
ideologías, edades, o culturas… eso 
es lo que nos enriquece. Hemos de 
reconocer que principalmente acuden 
personas gays de más de 35 años. 
Cierto es que también lesbianas y 
trans. Valoramos como muy importante 
ir captando personas sensibles ante la 
diversidad. Nos preocupan los guetos 
que muy a menudo surgen. 
El día 4 de septiembre organizasteis 
un evento en Casavieja, junto con 
el Grupo de Mujeres de Casavieja, 
titulado “SER LGTBI EN EL MUNDO 
RURAL”, ¿qué sinergias encontraron 
allí los asistentes que acudieron? 

Muchas de las personas 
que estuvimos ese día 
hemos pasado nuestra 
infancia y adolescencia 
en el medio rural… 
quizás un ambiente 
e x c e s i v a m e n t e 
normativo,  donde  la 
diferencia no siempre 
es bienvenida. Esto 
ha supuesto  lo 
que en psicología 
denominamos un estrés 
psicoemocional con 
claras repercusiones.  
Planteamos, pues, la 
necesidad de una reflexión profunda y 
consciente de lo que es la diversidad, 
de lo que es el derecho a SER lo que 
uno ES. Soy consciente de que no 
siempre es fácil. Permíteme que te 
cuente la experiencia de un amigo 
transgénero que tuvo su transición 
en su pueblo, si comprenderlo no 
era fácil para muchas personas, 
respetarlo tampoco lo fue (agresiones, 
acosos, etc.). Quizás sería necesario 
preguntarnos por el porqué de que 
muchas personas se sientan y sean 
agredidas ante esa diversidad, ante 
ese derecho a ser quién se es. 
En vuestras charlas-tertulias tratáis 
diversos temas como la “Gestión 
emocional”, el “Duelo Gay”, la 
“Identidad Sexual y cuerpo”, “Dios 
y homosexualidad” y “Visibilidad 
LGTBI”, entre otros. ¿Qué temas son 
los que, desde vuestra perspectiva, 
pueden afectar o preocupar más a 
las personas LGTBI de los entornos 
rurales? 
Profundizamos en el hecho afectivo y 
sexual humano, en el deseo, la emoción, 
los afectos y el placer. Nada más marca 

a una persona que lo anteriormente 
citado, y evidentemente siempre han 
intentado controlarlo desde “poderes” 
muy diferentes. Esto ocurre más en 
algunos ámbitos, quizás en el rural 
por un mayor control social ante la 
persona. Seamos conscientes de 
que el desarrollo de la persona va 
directamente unido a su salud afectiva 
y emocional, y con ello a su salud 
mental. El ambiente potencia y ayuda, 
o anula y reprime. La indiferencia 
nunca llega a ser tal. 
Sí creemos que es imprescindible 
reflexión y consciencia. Esa tertulia 
tras la película dará juego al debate. 
En un artículo publicado este pasado 
julio leímos en un periódico de Aragón 
que “habitantes LGTBI en la España 
vaciada reivindican el Orgullo desde 
los pueblos y desmienten que el medio 
rural resulte más hostil a la diversidad 
sexual.” ¿Creéis que es cierto? 
Es evidente que estamos en un proceso 
de cambio, de evolución, espero. 
Citando a Simone de Beauvoir diré 
que son “derechos conquistados”, y, por 
lo tanto, si no se potencian y se ejercen, 

serán anulados. Bastará 
con reflexionar sobre las 
múltiples agresiones o 
con los altos índices 
de suicidios en el 
colectivo LGTBI. Como 
psicólogo y sexólogo 
siempre lanzo el mismo 
mensaje “sé tú… aunque 
duela”. Evidentemente hay 
que profundizar en ese 
proceso y derecho a ser.  
Tenemos experiencias 
en pueblos cercanos con 
agresiones y acosos a 
personas trans y gays, 

pero es cierto que también percibimos 
el cariño y apoyo de otras muchas 
personas. En esa tertulia saldrán, con 
toda seguridad, muchas experiencias. 
En 1997 se acuñó el término “sexilio” 
para denominar al “fenómeno por el 
que personas con identidades sexuales 
distintas a la heterosexual se ven 
obligadas a emigrar de su barrio, su 
comunidad o su país por persecuciones 
hacia su orientación sexual”. ¿Ha 
cambiado algo la situación desde 
que se acuñara este término? 
Anteriormente expuse mi preocupación 
ante los guetos. Cómo surgen y se 
desarrollan. Es evidente que el ser 
humano quiere SER QUIEN ES…. 
Y esto nunca ha sido fácil. Surgen 
barrios de latinos, de chinos, de gays, 
y esto socialmente debería obligarnos 
a una reflexión sobre qué niveles de 
acogida y desarrollo de la diversidad 
existen. No creo que debamos “cantar 
victoria”, y como comenté anteriormente 
toda persona tenderá a ser quien es, 
con dolor y sufrimiento, o sin ello. 
Centremos nuestra energía en crear 
“ambientes amables”. Educativa, 

política y socialmente tenemos una 
gran tarea pendiente. Y ésta no es 
más  que ejercer la conveniencia, el 
respeto y la libertad. 
¿Cuáles serían los deseos de una 
“sociedad ideal”para “DialoGay”? 
El respeto y desarrollo del DERECHO 
A SER QUIEN UNO ES, o quiere 
ser. Pero nunca desde la indiferencia 
y sí desde una perspectiva que 
genere construcciones sensibles, 
conscientes y libres. Construcciones 
que suponen una deconstrucción de 
esos esquemas normativos de una 
sexualidad heterocéntrica, machista 
y excesivamente normativa. Nadie 
está por encima de nadie. La principal 
tarea que cada persona tiene es llegar 
a SER, llegar a VIVIR. 
¿Cuál es el mensaje que te gustaría 
transmitir a la población rural en 
su conjunto, desde aquí? 
La riqueza del medio rural es indudable, 
y no sólo lo da el entorno ambiental. Lo 
dan las personas que en esa cercanía 
dan ese trato de comprensión y apoyo. 
Vivir nunca ha sido fácil, pero tampoco 
ha de ser una carrera de obstáculos 
que nos vamos poniendo. Seamos 
conscientes de la importancia y 
riqueza de las diversidades. Fomentar 
esa sensibilidad y riqueza sólo nos 
generará bienestar. Sepamos hacer 
entornos felices. 
Podéis encontrar a DialoGay en 
Facebook/DialoGayMadrid y Meetup: 
Dialogay-Tertulias y otros eventos 
LGTBI+. 
EVENTO realizado el 4 de septiembre 
2021. “Diversidad LGTBI en el entorno 
rural”. Proyección de una película y 
tertulia. Organizado por DialoGay y 
Grupo de Mujeres de Casavieja, con 
la colaboración del Ayto de Casavieja.

“DIVERSIDAD LGTBI+ EN EL MUNDO RURAL”.  ENTREVISTA 
A JULIO PÉREZ, COORDINADOR DE “DIALOGAY”

 ENTREVISTA





 14  EL PERIÓDICO DEL TIÉTAR     Número 136 - Octubre de 2021

ACTUAR ES LA ÚNICA SOLUCIÓN. EXPOSICIONES ITINERANTES.
Desde la asociación “AcTÚa por un Mundo SOStenible” 
hemos puesto en marcha una Exposición Itinerante sobre 
el Cambio Climático. Queremos enviar un mensaje: “Un 
mundo mejor es posible”. Y lo será si todos ponemos 
algo de nuestra parte para empezar a vivir de una 
forma más humana, respetuosa y solidaria, tanto con 
las personas como con la naturaleza. Nuestra salud y 
nuestra vida dependen de mantener vivo el lugar en 
el que habitamos. Por eso es imprescindible cuidarlo 
y protegerlo como si fuera parte de nosotros mismos. 

Hemos volcado toda nuestra ilusión y energía para sacar adelante este proyecto y hacer que llegue 
al mayor número de personas posible. No es una simple exposición, queremos generar vínculos de 
verdadera unión entre los habitantes del Valle del Tiétar, pueblo por pueblo; que surjan iniciativas locales 
para mejorar nuestro entorno y nuestra calidad de vida. Organizar esta Exposición Itinerante ha sido 
posible gracias a la valiosa aportación de los paneles explicativos de la Junta de Castilla y León y por 
supuesto, de la buena acogida de los ayuntamientos que nos han facilitado instalarla en su municipio. 
Queremos destacar la colaboración del Jardín Botánico del Valle del Tiétar, donde nos han permitido 
permanecer casi un mes, desde el 12 de junio hasta el 10 de julio, fecha en la que nos despedimos del 
municipio de La Adrada.
Así comenzó nuestra andadura, la cual esperamos haya dejado una bonita huella.
Desde entonces hemos estado en Lanzahita, el 17 de julio; en Mijares el 31 de julio; en Pedro Bernardo 
el 1 de agosto; en La Iglesuela del Tiétar el 10 de agosto; en Piedralaves el 14 de agosto; en El Arenal el 
28 de agosto. La exposición permaneció en Casavieja desde el 4 hasta el 10 de septiembre, gracias a la 
iniciativa y el apoyo del Grupo de Mujeres de esta localidad. El 11 de septiembre estuvimos en Casillas.
El 18 de septiembre se expuso en Arenas de San Pedro y por último, nos despedimos en Candeleda, 
donde pudimos instalarla el fin de semana completo del 25 al 26 de septiembre. Pero nuestro recorrido 
por el valle no acaba aquí, porque tenemos previstas más acciones: impedir que se sigan quemando 
nuestros montes año tras año; reforestar las zonas que han sido víctimas de un incendio con la vegetación 
apropiada; continuar con la labor de educación medioambiental en los centros escolares; fomentar 
valores y hábitos para un consumo y una sociedad sostenible; continuar con las batidas de limpieza 
de plásticos; recuperar los olivares, los viñedos y las colmenas; una agricultura sana y nutritiva, sin 
pesticidas ni herbicidas; potenciar la ganadería extensiva y los oficios artesanos; facilitar el intercambio 
de semillas autóctonas y ayudar a cualquier propuesta que siga en ésta línea. Queremos destacar la 
valiosa participación en las charlas y ponencias del colectivo “Colapsando que es gerundio”, con la 
intervención de Javier Ruggiero, Jesús Lubián y Joaquín Hernández. De Vicente Segovia, Ingeniero 
agrónomo. De Daniel Rubio, fundador de Terra Áurea e impulsor del proyecto “Geobiología consciente”. 
De José Luis Buitrago, Historiador. De Jesús González, vocal de Pedro Bernardo Siempreverde y 
colaborador de AcTÚa. De Simón Cortés de ARBA (Asociación en Defensa del Bosque Autóctono). De 
Jorge Felipe García, profesor de filosofía y colaborador de AcTÚa. Del Grupo de Consumo La Zarzosa, 
con la intervención de Almudena Gago y Amparo Rueda, veteranas de la cooperativa. De Unkas Lakota, 
secretario de ATBRIF (Asociación de Trabajadores de Brigadas Forestales) y colaborador de AcTÚa.
Y cómo no, una mención especial a la maravillosa aportación de Antonio González y sus títeres 4Caminos, 
con una obra dirigida al público infantil, cuya temática sobre el cambio climático fue ideada por AcTÚa. Sin 
olvidarme de que hemos contado con la impresionante labor de Luis Sánchez Alba, Director Audiovisual, 
que ha reflejado de una forma magistral con sus imágenes todo lo que queríamos transmitir. Muchas 
gracias también a todos los visitantes y a las personas que se van uniendo a nosotros, porque el camino 
juntos es más fácil. Termino diciendo que es muy importante seguir plantando árboles, pero ahora sobre 
todo es imprescindible sembrar, allá donde estemos, semillas de unidad y apoyo mutuo.

EL ARENALO LEO SÁNCHEZ VENCE EN EL I TRIAL DE NIÑOS DE 
PIEDRALAVES.
Un total de doce pilotos procedentes de 
Ponferrada, León, Valladolid y Extremadura, 
así como de las localidades abulenses de 
El Arenal, El Barco de Ávila y Piedralaves, 
compitieron el pasado domingo en el I Trial 
de Niños de Piedralaves, tercera prueba 
para el Campeonato de Castilla y León Sur. 
El piloto de El Arenal, Leo Sánchez (Moto 
Club Candeleda), se imponía en la prueba, liderando la categoría TR B, sobre un 
recorrido que había de efectuarse en dos ocasiones, con cinco zonas naturales 
muy técnicas que hicieron esforzarse al máximo a todos los participantes. Gran 
actuación de Leo con únicamente cuatro puntos de penalización, consecuencia 
la primera pasada por las zonas 4 y 5, superando con creces a la vallisoletana 
Ángel Allende (Moto Club Portillo) que penalizaba en seis zonas hasta sumar un 
total de 15 puntos. La tercera plaza correspondía al extremeño Héctor Illescas, 
que no competía para el campeonato de Castilla y León y penalizaba con 22. 
Quien sí lo hacía era el cuarto clasificado -tercero para el autonómico TR B-, el 
piloto local de Piedralaves, Darío Sánchez (Moto Club Valle del Tiétar), con 27 
puntos de penalización. La prueba de Piedralaves ha sido posible gracias a la 
Federación de Motociclismo de Castilla y León, Ayuntamiento de Piedralaves, 
familia Garrido, vecinos de Sotillo de la Adrada, Motos Ávila, Ambulancias GTM, 
voluntarios de Protección Civil, Óscar y el público asistente.
Deportesavila.es

X CONCURSO DE VINOS CASEROS DEL TIÉTAR 
El vino tinto que se elabora de manera artesanal en 
el Valle del Tiétar volverá a ser el gran protagonista 
del concurso que organiza el Ayuntamiento de 
Sotillo de la Adrada y que este año cumple su 
décima edición con el objetivo de promocionar 
la actividad productiva y la cultura artesanal del 
vino tan vinculada a esta tierra. La cata será efectuada por un comité de catadores 
compuesto por un mínimo de cinco personas, preferentemente escogidas de la 
hostelería, viticultores, sumilleres, catadores, enólogos o especialistas en vino, 
y se desarrollará durante la celebración de la Feria de la Lonja de los Sabores, el 
próximo 9 de octubre a las 13,00 horas. El concurso está destinado a personas 
que viven en los municipios del Valle del Tiétar que sean elaboradores de vino 
mediante técnicas artesanales y que cumplan varios requisitos como tener la 
explotación en el término municipal de las poblaciones convocadas, que la uva 
sea cosechada en esta zona y que el vino sea elaborado por el propio cosechero. 
No se admitirán vinos comprados ni aquellos en los que se haya participado un 
enólogo profesional o de bodegas comerciales, solo elaboradores artesanales y 
de vinos caseros. El modelo oficial de solicitudes de participación puede recogerse 
en las oficinas del Ayuntamiento de Sotillo de 8,30 a 14,00 horas de lunes a 
viernes hasta el 8 de octubre. 

MEDIOAMBIENTE PIEDRALAVES

SOTILLO DE LA ADRADA

 COMARCALES
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EL AYUNTAMIENTO DE ARENAS ELIMINA 
LAS TASAS POR LICENCIAS AMBIENTALES.

El Ayuntamiento de Arenas de San Pedro ha eliminado 
de forma masiva la fiscalización de tramitaciones 
ambientales, así como una importante rebaja de las 
tasas y fianzas urbanísticas. La medida, que entró en 
vigor el pasado viernes, 3 de septiembre, es fruto del 
trabajo que las concejalías de Hacienda y Urbanismo, 
Obras y Servicios llevan meses realizando para aprobar 
una reducción masiva de tasas fiscales y fianzas 
de urbanismo, con el fin de ayudar a la economía 
familiar, además de agilidad en los trámites. Dicha 
rebaja y eliminación ha entrado el vigor el pasado 
viernes, 3 de septiembre de 2021. Así las cosas, se 
han eliminado por completo, y como forma de ayuda 
para las pequeñas y medianas empresas que inicien 
su actividad en nuestro municipio, cambien de titular 
o para particulares que quieran dar de alta alguna 
explotación ganadera, entre otras situaciones, la 
licencia de apertura, por la que se cobraba una tasa 
de 100 euros; la de comunicación previa de todas las 
actividades, antes de 30 euros; cambio de actividad 
de Licencia de Apertura (30 euros), autorización de 
Inicio de Actividad sometida a Autorización Ambiental 
(150 euros), autorización ambiental (mínimo 300 
euros); licencia ambiental (mínimo 200 euros) y 
licencia Ambiental Simplificada (mínimo 100 euros). 
Por otro lado, se reducen al 66 por ciento las tasas 
por licencia de Primera Ocupación de viviendas, de 
modo que el mínimo pasa de 90 euros a 30 euros, 
así como la de ocupación de la vía pública por obras 
con andamios, materiales de construcción y grúas, 
que pasa de 0,32 a 0,10 euros por metro cuadrado y 
día y de 0,64 a 0,20 en caso de corte de calle. Estas 
medidas de reducción de tasas fiscales no supondrán 
un perjuicio para las arcas municipales, pero sí un 
alivio en el bolsillo de los contribuyentes.
Fuente: Diario de Ávila

LLAA  AADDRRAADDAA

c/ Subida al Castillo,3 645 317 918    

HORARIO

Lunes a Sábado

9:00 a 21:30 h.

Domingo y Festivos

9,00 a 15,00 h.

 ARENAS DE SAN PEDRO ARENAS DE SAN PEDRO

SNACK GREDOS CUMPLE 40 AÑOS 
Las claves sin duda la constancia, el trabajo, la ilusión, el servicio y la alegría. 
Actualmente todos en general, pero especialmente la hostelería está pasando por 
malos momentos, si por aquello de la pandemia y del dichoso virus COVID-19, por 
ello hay que dar más sentido a SNACK GREDOS que el 17 de junio celebró 40 años 
de atención al público. Y todo comenzó como quién no quiere la cosa cuando Antonio, 
desde su pueblo y rodeado de la familia, fue rompiendo moldes allá por los años 70, 
quizá influenciado como joven por la REVOLUCIÓN DEL 68. O simplemente porque 
como se suele decir muchas veces uno nace….  SERÁ QUE NACIÓ EMPRENDEDOR. 
Y es que sus primeros pasos le llevaron en un recorrido, como “aprendiz” de camarero 
por el Usero de Guisando, Los Caballeros de Arenas, el servicio militar, el Kiosco del 
río Arbillas, la cafetería VIANCO de Madrid y en Arenas el Restaurante-Cafetería 
EL GALLO DE ORO donde le fue creciendo el deseo de tener su propio establecimiento. Fue dura la lucha, mucho lo que aprendió, 
pero consiguió lo que pretendió abrir el SNACK GREDOS el 17 de junio de 1981. Él lo recuerda como si fuera ayer (un ayer de 40 
años, de 14.700 días), y se le iluminan los ojos y se le agiliza la mente, y es un libro abierto, porque recuerda SU VIDA, porque 
SNACK, es la vida profesional de este emprendedor y también la personal. Y este emprendedor, Antonio González López, se ha 
ido acrecentando pese a que el tiempo no pasa para nadie, porque ve que su familia se ha ido incrementando día a día: los propios 
(hijos, Omar, Luis Antonio y Mirian, así como Raquel, su fiel escudera), por lo que a Él siempre le ha apasionado y todos aquellos 
que han pasado de forma habitual o temporal por aquí a degustar su cocina, y a la vez en su mayoría buscar la alegría, jugando a 
la lotería. Por si toca!!!, porque han mantenido SU FÉ en un PROYECTO DE VIDA. 
Antonio comenta que en la vida y en los negocios, quién siembra, recoge, pero siempre estando “DÍA A DÍA” pendiente de los 
tiempos, del riego, de quitar las malas hierbas, corregir errores, enseñar y educar en la profesión, para que el fruto salga mejor. 
Antonio FELICIDADES!!
Fuente: Libro de fiestas de Arenas de San Pedro 2021

ENCUENTRO NACIONAL DE PUEBLOS MÁGICOS DE ESPAÑA EN LA ADRADA
La Vicepresidenta tercera del Gobierno y Ministra para la Transición Ecológica y el Reto 
Demográfico, Teresa Ribera, ha inaugurado el acto inaugural del encuentro anual de 
“Pueblos Mágicos de España” que se celebró en el Castillo de La Adrada con el propósito 
de fijar una estrategia común y de colaboración con distintas instituciones y organismos 
para dotar de oportunidades al medio rural. “Un Medio Rural Vivo en el Marco de la Agenda 
2030”, es el lema sobre el que se desarrollaron las distintas Mesas de Trabajo en el que 
se analizaron aspectos importantes para el desarrollo social y económico del Medio 
Rural como: “Desafíos y oportunidades de la Agenda 2030”, “El Reto Demográfico y los 
Programas de ayuda a “nuevos pobladores” y “jóvenes rurales” o la Promoción Territorial 
y difusión en medios de comunicación y redes sociales de los pueblos del Medio Rural. En aspectos más concretos se trabajaron 
sobre la creación de las “Rutas Mágicas de España”, así se ofrecerá un nuevo producto turístico rural ligado al patrimonio, a los 
productos locales, a la riqueza medioambiental y a las singularidades de los Pueblos Mágicos de España. “Ruta Mágica de las Villas 
y Ciudades de los antiguos Reinos”, “Gran Ruta Mágica del Vino” o “Gran Ruta Mágica del Ibérico y la Dehesa”, son algunas de las 
propuestas que se concretan en el Encuentro de Pueblos Mágicos de España. La Asociación de los Pueblos Mágicos de España, 
compuesta actualmente por 105 municipios y 107 pueblos, es en la actualidad, la Red de Municipios de promoción territorial más 
importante de España. El Programa de “Pueblos Mágicos” con distintos medios de impulso o implantación, pero con similares 
objetivos de desarrollo, tiene un carácter internacional, nació en México y se está implantando en Colombia, Chile, Ecuador, Perú y 
Portugal. Pueblos Mágicos de España mantiene relaciones con muchos de los municipios de estos países hermanos y son habituales 
los intercambios de experiencias con municipios hermanados con algunos de los Pueblos Mágicos de España.

Fuente y foto: Tribuna de Ávila
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PROYECTO DEL POLÍGONO INDUSTRIAL VERDE DE LA ADRADA.
El viceconsejero de Empleo y Diálogo 
Social de la Junta de Castilla y 
León, David Martín, y el director 
general de Industria, Alberto 
Burgos, visitaron en La Adrada los 
terrenos que albergarán el polígono 
industrial verde que promueve el 
ayuntamiento de esta localidad. 
Un proyecto que se inspira en un 
nuevo concepto de planificación 
y uso del suelo industrial acorde a 
los objetivos contenidos en el aspecto medioambiental de la Agenda 2030. Asimismo, 
pretende convertirse en revulsivo para el emprendimiento y la generación de empleo 
en la comarca.
Acompañados por el alcalde de La Adrada, Roberto Aparicio, Martín y Burgos conocieron 
la iniciativa municipal y recorrieron los terrenos donde se ubicará este espacio industrial, 
que cuenta con una superficie de 23 hectáreas en las que se respetará la totalidad de la 
pradera existente y se habilitarán entre 6 y 9 hectáreas para la instalación de empresas.
El viceconsejero de Empleo, destacó el impacto positivo de este proyecto para el 
empleo en el Alto Tiétar, ya que “permite a empresa pioneras, comprometidas con el 
medio ambiente y con objetivos ambientales en su estrategia corporativa asentarse 
en un polígono industrial verde, siendo especialmente interesante para compañías 
tecnológicas y punteras y para empresas innovadoras”.
Alberto Burgos hizo hincapié en que “se trata de un proyecto innovador y pionero en 
Castilla y León, puesto que será el primer polígono naturalizado desde su inicio, lo 
que supone un aliciente para la instalación de empresas y un valor añadido para el 
municipio”. A esto hay que añadir que la llegada o la creación de empresas permite 
asentar población en el medio rural, mediante la creación de empleo y la generación 
de oportunidades de emprendimiento. Por su parte, el alcalde de La Adrada, Roberto 
Aparicio, explicó que este polígono industrial “solventa el problema del déficit de suelo 
industrial de La Adrada y ofrece a las empresas un nuevo emplazamiento en el Alto 
Tiétar, con una buena conexión con Madrid a través de la carretera CL-501”. Además, 
destacó el carácter innovador del proyecto que nace siendo un polígono natural, verde, 
integrado perfectamente en el entorno y respetando la zona de pradera, para que pueda 
mantener el uso social por parte de la población local”.
Apoyo al desarrollo empresarial e industrial
Los responsables de la Consejería de Empleo e Industria señalaron que la Junta de 
Castilla y León está firmemente comprometida con el fomento de la actividad industrial 
de la Comunidad. Por otra parte, la Junta de Castilla y León a través del ICE aprobó 
en agosto las bases reguladoras de una línea de subvenciones destinadas a financiar 
proyectos de inversión, promovidos por los ayuntamientos de Castilla y León, que 
consistan en la mejora, en la creación, o en la ampliación de suelo industrial. 
Fuente, Tribuna de Ávila.

LABORATORIO “INDOOR” DE MARIHUANA.
El laboratorio Indoor albergaba 860 plantas de marihuana 
en avanzado estado de floración. La plantación disponía de 
un perfecto sistema de ventilación y riego.
La Guardia Civil detuvo a una persona como presunta autora 
de un Delito contra la Salud Pública en la modalidad de cultivo 
y elaboración de droga y otro Delito por Defraudación del 
Fluido Eléctrico. La Guardia Civil  tuvo conocimiento de que, 
en el interior de un domicilio ubicado en la localidad abulense 
de La Adrada, podría existir una plantación o laboratorio clandestino de marihuana. Se dio inicio 
a una serie de indagaciones para verificar dichas sospechas. Una vez concluidas las mismas, 
y verificada la posible existencia de lo anteriormente expuesto, se solicitó Autorización Judicial 
para llevar a cabo una entrada y registro domiciliario procediéndose al desmantelamiento de un 
sofisticada plantación “indoor” ubicada en la planta subterránea de un chalet okupado, destinada 
exclusivamente para el cultivo ilegal de plantas de marihuana, cuyo suministro eléctrico había sido 
captado ilegalmente, eludiendo el preceptivo paso por el correspondiente medidor de corriente. 
Fueron intervenidas las 860 plantas de marihuana con un peso en bruto de unos 179 kilogramos, 
así como numerosos aparatos destinados para el cultivo de las mismas, como ventiladores, 
extractores de aire, lámparas, transformadores, abonos, fertilizantes, tubos conductores de aire, 
medidores de temperaturas y humedad, así como reguladores. El propietario de esta plantación 
fue detenido y puesto a disposición judicial. Esta operación Policial ha sido desarrollada por el 
Equipo de Delincuencia Organizada y Antidrogas (EDOA), perteneciente a la Unidad Orgánica 
de Policía Judicial de la Comandancia de Ávila, auxiliados por diversas Unidades de Seguridad 
Ciudadana de la Compañía de la Guardia Civil de Arenas de San Pedro.
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VUELVE TIÉTAR E-SPORTS A LA ADRADA.
Por tercer año vuelve la actividad dirigida por un vecino del 
valle al Centro Joven de La Adrada. Este proyecto comenzado 
en 2019 enseña a los jóvenes (y no tan jóvenes) los deportes 
electrónicos cada vez más presentes en nuestro país. La actividad 
se llevará a cabo a partir de este mes de octubre los viernes y 
sábados de 17:00 a 19:00 con distintas temáticas dentro de un 
sector en crecimiento. 
Si todo va igual que los dos últimos años (sin contar la pandemia) 
también habrá torneos de diversos títulos abiertos a cualquiera que quiera participar. Si bien tenemos 
confirmación de un evento durante los próximos meses aún desde la organización no nos han 
dado detalles pero si han aceptado darnos una pequeña entrevista cuando vayan a anunciarlo. 
Por último, mencionar que la actividad es gratuita y, salvo los torneos, no es necesario inscribirse. 
La organización ha querido recalcar que lo que buscan es que sea un punto de encuentro para 
una afición que ha ido creciendo en los últimos años sin necesidad de desplazarse a ciudades 
como Madrid para encontrar a otros jugadores.

Contacto: David: 675 01 29 28

 LA ADRADA
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EL VALLE DEL TIÉTAR SERÁ RESERVA DE LA BIOSFERA SI LA SOCIEDAD CIVIL Y SUS REPRESENTANTES POLÍTICOS ACTÚAN UNIDOS.

MEDIOAMBIENTE

 COMARCALES

CONSULTA DE PSIQUIATRIA
Patrocina: Clínica Corona

Atendida por el Dr.JAVIER MARTÍN PIES
Médico Especialista en Psiquiatría

CCOONNSSUULLTTAASS  TTOOTTAALLMMEENNTTEE  GGRRAATTUUIITTAASS

CITA PREVIA: 920 37 09 80 / 633 81 06 51

ARENAS DE SAN PEDRO -Ávila-

Se presentó en El Arenal el proyecto 
para conseguir la declaración de la 
UNESCO.
La declaración de Reserva de la 
Biosfera sería una bendición para el 
Valle del Tiétar, puesto que implicaría 
posibilidades muy importantes de 
financiación de planes de desarrollo 
respetuosos con el medio ambiente 
en una perspectiva de transición hacia 
una comarca sostenible que cuida y 
vive de sus recursos y bienes naturales 
y culturales. El horizonte que plantea 
esta figura de la UNESCO es el de 
una biorregión poblada y próspera que 
defiende su Naturaleza y sus valiosos 
modos de vida tradicionales. Para que 
este anhelo, íntimamente compartido 
por la inmensa mayoría de los habitantes 
del valle, se haga realidad, la iniciativa 
se ha de construir desde abajo con 
la participación de las asociaciones, 
empresas, ciudadanos y ciudadanas... 
La sociedad civil es, en última instancia, 
la protagonista necesaria de un proceso 
que precisa, también, del consenso de 
los representantes políticos de toda la 
zona, tanto del sector castellano-leonés 
como del castellano-manchego. En este 

sentido, la Plataforma Valle del Tiétar 
en Transición, reunió a una treintena 
de representantes de ayuntamientos 
y sociedad civil del Valle del Tiétar que 
mostraron su apoyo y disposición para 
sacar adelante la declaración de la 
comarca como Reserva de la Biosfera 
de la UNESCO. En un acto conjunto 
con presencia de autoridades de 
todas las sensibilidades políticas con 
representación en los municipios del valle, 
el pasado sábado, 18 de septiembre, en 
la antigua Ermita de las Majadas de El 
Arenal, se pudo escuchar a José Antonio 
Santiso, presidente de la Reserva de 
la Biosfera de As Mariñas de A Coruña, 
que remarcó que para el éxito de la 
candidatura a Reserva de la Biosfera 
hay que dejar las rencillas políticas 
de lado y conseguir consenso social. 
Jorge Blanco, gerente de la Reserva 
de As Mariñas, explicó que les costó 
tres años conseguir la declaración de 
la UNESCO, y que el éxito ha sido 
que hay un nuevo desarrollo local para 
productores, artesanos, agricultores y 
ganaderos. Según Blanco, “ser Reserva 
de la Biosfera no aumenta la protección 
de las zonas naturales”, sino que más 

bien sirve para “pasar a un desarrollo 
no destructivo del entorno”, es decir, 
con futuro. Por parte de la entidad 
promotora, la Plataforma Valle del 
Tiétar en Transición, Teresa López 
abogó por la necesidad de trabajar 
juntos por una identidad comarcal de la 
que sentirnos orgullosos, mientras que 
Javier Perandones se mostró optimista 
con el proceso emprendido, dada la 
belleza del valle y los apoyos que se 
están recabando en sociedad civil e 
instituciones. Al encuentro, junto a 
otras personas representantes de 
la sociedad civil, asistieron Mariví 

Moreno, alcaldesa de Piedralaves; J. 
Miguel Gómez, alcalde de Lanzahíta; 
Carolina Nogales, concejala de Asuntos 
Sociales de Candeleda; Elena Hernández, 
teniente alcalde de Guisando; Pilar 
Plaza, concejala de Medioambiente 
de El Arenal; Alfonso Martín, concejal 
de turismo de Mombeltrán; Germán 
Ulloa, concejal de Medioambiente de 
Piedralaves; Mónica Martínez, concejala 
de Piedralaves en Marcha; Lorena 
Timón Roldán, gerente del CEDER 
Tiétar. En España ya hay 52 reservas 
de la biosfera y pocas comarcas con 
unas riquezas naturales y culturales 

comparables con las del Valle del 
Tiétar. Conseguir el sello sería una 
oportunidad única para que esta pequeña 
biorregión supere el aislamiento de sus 
partes, de sus municipios, provincias 
y comunidades autónomas, y pueda 
emprender un proyecto de desarrollo 
sostenible conjunto, adecuado a los 
rasgos comunes que la identifican como 
un espacio geográfico especial. Hay 
ejemplos de reservas de la biosfera 
en España que conectan diferentes 
provincias y comunidades autónomas, 
como la de Picos de Europa, que aúna 
municipios de Cantabria, Asturias y 
Castilla y León, o la del valle del Cabriel, 
que junta a la Comunidad Valenciana 
con Castilla-La Mancha. También hay 
reservas de gestión conjunta con otro 
país, Portugal: la Transfronteriza Gêres-
Xurés, la Transfronteriza Meseta Ibérica 
y la Tajo-Tejo Internacional. En el 
proyecto en curso, se verían implicadas 
las provincias de Ávila y Toledo, que 
conforman la división administrativa del 
espacio que conocemos como Valle del 
Tiétar y que constituye, sin duda, una 
comarca natural o biorregión.
Equipo de Comunicación de la Plataforma 
Valle del Tiétar en Transición.
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ESTUDIAMOS EL USO DE SU INSTALACIÓN Y
CONSUMO ELÉCTRICO, PARA MEJORAR EL PRECIOenergia.alvarezcastrejon@gmail.com

Venta de 
Electricidad y Gas

IV EDICIÓN DEL TRAIL CALAMOCHOS DE CASAVIEJA. 30 DE 
OCTUBRE
El próximo 30 de octubre de 2021 tendrá lugar 
en la localidad abulense de Casavieja la IV 
edición del Trail Calamochos Casavieja. Tras 
el parón por la Covid-19, el Club Deportivo 
Calamochos Casavieja retoma el evento con 
mucha ilusión y esfuerzo que requiere, al que se 
le añade todo el protocolo sanitario actual. La 
carrera por montaña consta de tres modalidades 
para adaptase a todo tipo de participantes. Consta de un Trail de montaña de 
29km de dificultad alta, un Cross de montaña de 12km de dificultad media-baja, 
y una Marcha Senderista de 12km de dificultad baja. Además, habrá carreras 
infantiles hasta los 14 años no competitivas mientras llegan los corredores del 
Trail. Os esperamos a todos, tanto si queréis participar como si queréis sentir 
el ambiente de una carrera de montaña que poco a poco quiere consolidarse 
a nivel regional y en nuestro Valle del Tiétar. Para inscribirse a cualquiera de 
sus tres modalidades hay que hacerlo en www.intercrono.es y buscar el evento 
Trail Calamochos Casavieja. Para inscribirse a las carreras infantiles habrá que 
mandar un correo electrónico a la Organización (cdcalamochoscasavieja@
gmail.com) la semana anterior al evento (inscripciones gratuitas, únicamente 
será necesario llevar 1kg de alimento no perecedero que se destinará al Banco 
de Alimentos de la localidad de Casavieja.

LAS MUERTES POR SUICIDIO CRECEN UN 3,7% EN ESPAÑA SEGÚN LAS ÚLTIMAS CIFRAS 
DEL INE.
EL  pasado día 10 de septiembre  se 
celebró Día Mundial de Prevención 
del Suicidio.
El Instituto Nacional de Estadística 
ha publicado los datos, relativos a 
2019, que indican que un total de 
3.671 personas fallecieron en nuestro 
país por esta causa.
El número de muertes por suicidio 
en España creció en 2019 un 3,7% 
respecto al año anterior, según se 
desprende de los datos publicados 
por el Instituto Nacional de Estadística 
(INE). En 2019, un total de 3.671 
personas fallecieron por esta causa en nuestro país, lo que supone un aumento respecto a 2018, año 
en el que la cifra se elevó a 3.539 personas. Según los datos del INE, de las personas fallecidas por 
esta causa, 2.771 fueron hombres y 900 fueron mujeres, por lo que continúan falleciendo el triple de 
hombres que de mujeres por esta razón. Por edad, el mayor número de fallecimientos se produjo en la 
franja de los 30 a los 39 años, seguida por la franja de 50 a 54 y de 45 a 49 años. El mayor número de 
defunciones se produjo en pueblos pequeños, de hasta 10.000 habitantes, y en las capitales, con 858 y 
1165, respectivamente. Por meses, el INE refleja un mayor número de fallecimientos por esta causa en 
julio, seguidos de junio, mayo y septiembre. 
El suicidio es el mayor problema de salud pública en Europa, con una tasa de prevalencia de 11.93 por 
100.000 (en España la tasa es menor, de 7,79).  A nivel mundial, cada año se suicidan casi un millón de 
personas, 800.000 según la OMS. 
Por cada persona adulta que decide quitarse la vida, posiblemente más de otras 20 lo han intentado, y 
cada suicidio afecta íntimamente al menos a otras seis personas.
La urgencia de un Plan Nacional de Prevención del Suicidio
Ante estas cifras, SALUD MENTAL ESPAÑA reitera la necesidad de poner en marcha un Plan Nacional de 
Prevención del Suicidio para abordar de forma transversal esta compleja problemática. Además, una de 
las medidas más urgentes que reclama la Confederación es la puesta en marcha de un teléfono público, 
gratuito y accesible de tres cifras (similar al que existe para la violencia de género) para atender a las 
personas con conducta suicida y a su entorno. Es necesario también impulsar campañas de sensibilización 
para acabar con el tabú y estigma del suicidio que facilite a las personas con ideaciones suicidas a pedir 
ayuda, como la que SALUD MENTAL ESPAÑA realizó el pasado 2020 con motivo del Día Mundial de 
la Prevención del Suicidio. Además, los medios de comunicación juegan un papel muy importante a la 
hora de informar sobre suicidio de forma responsable y adecuada, siguiendo las directrices de la OMS.
Información y asesoramiento gratuitos
Para cualquier persona que lo necesite, la Confederación SALUD MENTAL ESPAÑA ofrece un servicio 
de información y asesoramiento gratuito a través del email informacion@consaludmental.org, la web 
www.consaludmental.org y de los teléfonos 91 507 92 48 y 672 370 187.

ESPACIO OFRECIDO POR EL        AYTO. DE CASAVIEJA
 COMARCALES

 ESTADÍSTICA CASAVIEJA

GALARDÓN A DOS ALMAZARAS DEL TIÉTAR, PREMIADAS EN 
LOS MEZQUITA 2021.
Dos almazaras del Valle del Tiétar, la Cooperativa de Cosecheros de Aceitunas 
El Puente y Aceites Los Llanos de Gredos, ambas de Arenas de San Pedro, 
han sido galardonadas en los Premios Mezquita-VIII Concurso Ibérico a la 
Calidad del AOVE 2021 celebrados en Córdoba. Los aceites ‘El Puente de 
Gredos’, de la cooperativa El Puente, con 81 puntos, y ‘Los Llanos de Gredos’, 
de la almazara del mismo nombre, han obtenido la medalla de bronce en estos 
prestigiosos premios. Es la cuarta medalla de bronce de este concurso nacional 
para el aceite ‘El Puente de Gredos’, que tiene, además, una de plata. Para 
‘Los Llanos de Gredos’ es el segundo bronce, tras el logrado en 2020, pero 
es que este aceite de oliva arenense fue también galardonado recientemente 
con la medalla de plata en el Olive Japan-International Extra Virgin Olive Oil 
Competition, celebrado en tierras niponas el pasado mes de mayo. En 2019 este 
aceite recibió dos estrellas en el concurso que organiza el Instituto Internacional 
de Sabor y Calidad de Bruselas.
Fuente: Diario de Ávila

VALLE DEL TIÉTAR

 18  EL PERIÓDICO DEL TIÉTAR     Número 136 - Octubre de 2021





CCOOMMAA  BBIIEENN  TTOODDOO  EELL  AAÑÑOO

MENÚ DIARIO 
11,00 €  

 MENÚ FIN DE SEMANA, 
VISPEROS Y FESTIVOS  

18,00 € 

Caamaño
Bar - Restaurante

Entre los alimentos del mes de 
octubre encontramos frutas, 
verduras y pescados muy versátiles y 
b e n e  c i o s o s  p a r a  n u e s t r o 
organismo como la calabaza, las 
ace lgas  o  l o s  be rbe rechos . 
I n g r e d i e n t e s  r e p l e t o s  d e 
propiedades que, además de ser 
fuente de vitamina C, bra o 
magnesio, se prestan a todo tipo de 
preparaciones. Hoy os traemos una 
s e l e c c i ó n  d e  p r o d u c t o s  d e 
temporada para dar la bienvenida al 
otoño con recetas ricas y nutritivas.
La granada es baja en calorías y 
presenta un gran poder nutritivo por 
lo que la OMS recomienda su 
consumo. Zumo de naranja y 
granada

FRUTAS Y FRUTOS SECOS
La chirimoyas es una de las frutas 
más ricas en carbohidratos y su 
zumo forma parte de muchos 
complejos vitamínicos.
Las castañas son ricas en hidratos 
de carbono, además de ser el fruto 
seco menos calórico y el que 
proporciona una mayor sensación 
de saciedad. Una receta sencilla 
para comer castañas en forma de 
crema.
Los caquis aportan una cantidad 
importante de hidratos de carbono y 
su alto contenido en agua ayuda a 
desintoxicar el organismo. 
La calabaza es muy rica en vitamina 
A y carotenos (de ahí su color), así 
como en vitaminas del grupo B, C y 
E, según indica la OCU. 

VERDURAS Y HORTALIZAS
La acelga es un alimento de alto 
valor nutritivo y bajo aporte 
calórico. Constituye un excelente 
aporte de bra soluble.
El puerro, el agua es el componente 

mayoritario del puerro lo que, unido 
a su bajo contenido en hidratos de 
carbono, lo convierte en un 
alimento de escaso aporte calórico” 
adecuado para personas que siguen 
una dieta de adelgazamiento, 
explica la Fundación Española de la 
Nutrición (FEN).

DEL MAR
El congrio es un pescado semigraso 
que destaca por ser fuente de 
proteínas de alto valor biológico. 
La dorada es un pescado semigraso, 
por lo que aporta pocas grasas y una 
gran cantidad de nutrientes.
La dorada es un pescado semigraso, 
por lo que aporta pocas grasas y una 
gran cantidad de nutrientes. 
Presenta  un  a l to  apor te  en 
proteínas y es rico en ácidos grasos 
omega-3. Destaca por su carne 
jugosa y sabrosa, por lo que es 
idóneo para cocinarlo al horno, a la 
plancha o para acompañarlo con 
salsas.
La gamba roja es más común en el 
Mediterráneo y es muy apreciada 
por su profundo sabor. Cerca del 
80% de su composición es agua, por 
lo que presenta “un alto valor 
nutritivo y un bajo contenido graso, 
aunque sus concentraciones en 
c o l e s t e r o l  y  p u r i n a s  s o n 
relativamente altas.

DORADA

QUE COMER
     EN

-HAMBURGUESAS
VEGETARIANAS

 Y DE CARNE

-BOCADILLOS
- RACIONES
-PERRITOS

-SANDWICHES

C/Río Tiétar
658 32 17 54 / 638 02 4259PIEDRALAVES

CERVEZAS DE IMPORTACIÓN 
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COMIDA PARA VEGETARIANOS 
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             desde 1985
ESPECIALIDAD EN COCHINILLO ASADO Y FRITO (de encargo)

RACIONES Y MENÚ DIARIO VARIADO

      Ejido, 46                           925 87 47 71

           LA IGLESUELA DEL TIÉTAR                      Toledo

www.guiatietar.com/mesonlosarcos/

- -
EVENTOS / BODAS 
CELEBRACIONES

INFO Y RESERVAS
920 385 007 / 605 899 784

Ctra. Ávila -Mijares,68. MIJARES -Ávila-

@HOTELBARBACEDO
BARBACEDO@HOTMAIL.ES

DORADA AL HORNO
La dorada al horno con patatas es uno de los platos más ricos y fáciles que podemos cocinar:

es perfecto incluso para aquellos que nunca habéis entrado en la cocina, ya que realmente 

quien va a cocinar no vais a ser vosotros, sino el horno. Lo mejor de esta receta de pescado es 

que cocinamos a la vez el pescado y la guarnición, que por cierto queda tan rica que no se sabe

que está más rico, si la dorada o las patatas al horno con pimientos y cebolleta. Esperamos que

os guste esta dorada al horno y que os animéis a prepararla en casa. Y no os perdáis al 

nal de la receta, los trucos para cocinar dorada al horno, y las propiedades nutricionales de 

este pescado.

INGREDIENTES (PARA DOS PERSONAS):

1 dorada, 2 patatas, 1 pimiento rojo, 2 cebolletas, 

3 dientes de ajo, Sal, Perejil, Aceite de oliva virgen extra,

1 copa de vino blanco.

PREPARACIÓN:

Pelamos las patatas y las cortamos en rodajas nas.

Las disponemos sobre la base de una fuente o bandeja de horno a la 

que hemos añadido previamente un pocode aceite de oliva virgen extra.

Encima ponemos el pimiento rojo cortado en tiras y la cebolleta, añadimos un poco de sal y un 

chorreón de aceite.

Metemos en el horno, precalentado, a 180º C unos 20 minutos.

En el mortero hacemos un majado de ajo, perejil y sal. Disponemos una parte en el interior de

 la dorada.

Sacamos la fuente del horno con cuidado de no quemarnos y disponemos encima la dorada y 

repartimos por encima el resto del majado. Regamos todo con el vino blanco y con aceite de 

oliva virgen extra y volvemos a meter en el horno otros 20 minutos.

Sacamos del horno y servimos la dorada acompañada de las patatas, pimiento y cebolleta. 

¡Un lujo de comida!





 HELADOS Y GRANIZADOS

Jose

C/Iglesia. Local 2      

LA ADRADA
661 936 193
918 67 02 36

C/ EL PUERTO Nº 1  LANZAHITA (ÁVILA)      654 568 587

TALLER PROPIO
VENTA Y 

REPARACIÓN

DE TODO TIPO

DE JOYAS

1

PAN Y DULCES CASEROS
ARTE-SANO desde 1920
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SOTILLO DE LA ADRADA
PISO  A ESTRENAR 57 M2

TERRAZA Y BALCÓN
COCINA AMUEBLADA 

PLAZA DE GARAJE

BOMBA CALOR Y FRIO
ARMARIOS A LA MEDIDA

ZONA RESIDENCIAL 

66 33 00  22 66 77  00 99 00

PREVIA CITA TELEFÓNICA

920 371 745 / 234    
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